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《感动中国》对于每个普通的观
众来说，可能意味着无法被擦干的泪
水，或者是，心灵的一次净化。

这感动，与我们寻找中的信仰有
关系吗？我们，还会感动多久？感
动，有用吗？

一
2003 年 2 月 14 日，第一届《感动

中国》在央视播出。这一届的《感动
中国》，在录制的时候，颁奖过程中穿
插了几个文艺节目。

顺利录制完毕，然而赵化勇台长
在审完片之后，作了一个决定，将颁
奖礼中所有的文艺因素拿掉，朴素一
些，单纯一些。事后证明，这是一个
正确且关键的决定，人们需要的，正
是最朴素的感动。

节目播出的当天，我就接到很多
短信，都是表达感动。

节目播出的第二天晚上，我去人
民大会堂，贾庆林看到我，最先表达
了对《感动中国》的称赞，他说：“昨天
的节目我看了，真感人！”隔了一会
儿，我又看到吴仪和周永康，他们向
我表达了对《感动中国》的喜爱之情，
语言也都非常朴素：“太感人了！”

几乎在最短的时间，《感动中国》
似乎获得了上上下下的一致好评，这
也就意味着，《感动中国》触碰到了时
代的敏感点，满足了大家心中有，可
周围笔下无的内在需求。

二
到现在为止的八年，《感动中国》

的制作过程，应当是一个另类的模
板。

领导往往不以领导的身份介入
制作，但却以另外一种方式投入。按
理说，当时的广电总局副局长胡占
凡，每年看完节目把个关表个态就可
以，可这位多年唐诗宋词朗诵会的幕

后操盘手，对文字与声音的表达绝对
内行并“发烧”。有一次，为《感动中
国》颁奖词的朗读问题，给我打了 40
分钟的电话，之后也多次与我交流，
这时候，他绝对不是什么副部长，而
是一个文人，一个被《感动中国》打动
的老大哥。

中央电视台副台长罗明，是《感
动中国》的出品人和把关人，很多《感
动中国》的颁奖词及四个字的定评之
词，都是出自他的笔下。

制片人朱波手机的铃声，长年是
《感动中国》的歌曲旋律，虽然他还负
责其他一些大型年度制作，但显然，
他让自己时刻处于“感动”状态中。

导演樊馨蔓，每年都能用她信奉
的超自然力量把合作者累趴下。这
美女导演一年似乎就干《感动中国》
这一件事，头半年反思，后半年思考，
其余时间，是编片子时夸所有的合作
者并陪被采访者哭。

三
做《感动中国》的主持人，是一件

既幸福又痛苦的事情。幸福在于，你
可以离感动如此之近；而痛苦在于，
当你被感动时，你必须克制，不能放
纵泪水一次又一次地滑落。

有一次，现场录制时，屏幕上在
放片子，一名解放军军官，陪来部队
探亲的妻子女儿周末上街，看见一位
轻生者落水，他下水救人。轻生者获
救了，而他，却在妻女的注视下离开
了这个世界。他的三四岁的小女儿，
在人群中拿着爸爸脱下的旅游鞋边
哭边喊：“爸爸回家，爸爸回家……”

我是一个父亲，这个画面我之前
也看过，可在大庭广众之下我依然没
能忍住，泪水夺眶而出并难以控制，
然而又必须控制，因为两分钟之后，
是我的主持段落。于是，让同事拿来

大把大把纸巾，迅速抹掉泪水，还不
能擦掉脸上的妆，一阵手忙脚乱。两
分钟后，我平静下来，开始自己的主
持段落，可情感却难以真正平静。

第二届《感动中国》的获奖者退
休医生高耀洁，从 70 岁接触到艾滋
病人之后，走上了艾滋病预防和救助
的道路。她一路走得不易，不仅是因
为周遭环境，还因为她那双曾经裹过
的小脚，让她常常步履蹒跚，但就是
这双似乎最古老的“小脚”，一路奔波
抵抗着最现代的艾滋病，尽着她的一
己之力。

那一年的颁奖舞台，获奖者需要
从高处向下走十余个台阶来到舞台
中央。当厚重的大门缓缓打开，
160cm、77 岁、满头白发的高耀洁出
现在公众面前，她艰难地走下台阶，
身体一颤，差点儿摔倒。这时，我已
接近流泪，赶紧快走两步上前，把手
伸给了高耀洁。高耀洁抬头看了我
一眼，接下来用手轻轻一挥，拒绝了
我伸出的手，这时的我，没有任何尴
尬，反而泪水夺眶而出。而细心的观
众也发现了这个细节，掌声响起，倔
强的高耀洁终于稳稳地站到了舞台
中央。

四
感动，可不都意味着泪水与温

暖，常常也与愤怒伴生。
作为一个学者，刘姝威站在了造

假者的对面，但是，很长时间里，刘姝
威只是一个弱者，而造假者强悍无
比。虽然最后是一个大团圆的结局，
可在过程中，刘姝威的压力大到几乎
崩溃。那个时候，除去她身边的一些
普通人，正义与保护在哪里？

所以，每当《感动中国》播出后，
受到人们称赞，我总习惯性地去想：
感动了？然后呢？

可问题的关键是，在感动的那一
瞬间，我们曾经立下无数誓言，后来，
困意来了，我们关掉电视，沉沉地睡
去，只是不知道，那些咬紧牙关许下的
承诺，我们是否，还会在醒来后想起？

摘自《青年博览》

感动，有没有用？
白岩松

电影《中央车站》是一部巴西经
典电影，曾经获得过四十多个国际
电影节大奖。电影讲述了一位老妇
人朵拉陪同一个孩子约书亚，去远
方寻找他爸爸的故事。而我们今天
要说的，是电影之外的故事。

年轻的电影导演沃尔特需要从
全国各地的小孩儿中选择一位男主
角。这天，他因事来到城市的一个
车站，一个小男孩儿要为他擦皮
鞋。他当时拒绝了这个孩子，于是，
这个孩子问他能不能借给自己一些
钱，好让他买个面包，等他擦鞋挣了
钱，他一定会还给他。

这时，他才发现眼前的这个瘦

弱的孩子，和自己想像中的电影男
主角很相似。他给了孩子买面包的
钱，并且告诉他，明天可以去他的工
作室找他，不但有饭吃，还可以挣
钱。

第二天，当他来到工作室的时
候，却惊呆了，昨天擦鞋的小男孩不
但自己来了，而且还带来了几乎车
站所有擦鞋的孩子。导演在这些孩

子中间，发现有几个比昨天要给他
擦鞋的孩子更机灵，似乎也更适合
当这个电影的男主角。但是最后他
还是决定让这个孩子来试试，因为
他觉得他是个善良的人，而电影中
的孩子，正是一个善良的人。

后来的故事就简单了，这部电
影获得了巨大的成功，一个在车站
擦皮鞋的孩子，就此走上了“星光大
道”，成为巴西家喻户晓的明星文尼
西斯。说句题外话，在巴西，最幸运
的擦鞋匠并不是文尼西斯，而是另
一个叫卢拉的孩子，后来成了巴西
的总统。

摘自《青年文摘》

谁都不会永远年轻，都会迎来
人生的落幕——夕阳落下后是璀璨
的星空还是无边的黑暗，都在于今
日的建设和创想。

“空巢”之痛
民政部及中国老龄委的数据显

示，中国城市老年家庭的空巢率已
增至 49.7%。这意味着：100 个城市
家庭中，就有近 50 个家庭的老人守
着孤灯，盼望亲人“常回家看看”。

孤独啃噬生命。经济发展，城
市化大潮带来了人口流动，年轻人
或出国，或打工，而老人们据守原
地，情感缺失，只能想尽办法“抵抗
孤独”。

“我 88 岁征婚，要求不高，就想
和对方通个电话，说说话。”“我每天
都在楼下的公交站等车，坐上整整
一圈再回来，感受一下人气。”……

独生子女政策下的“4-2-1”小
型家庭( 即一对年轻夫妇要照顾4位
老人和一个小孩），使“80后”一代力
所不及，也导致空巢老人激增。

究竟为什么要小孩
从北京等大城市到小村落，耶

鲁大学陈志武教授曾向无数中国家
庭询问这个问题。源自“爱”的，北
京市有 61.8%，农村只有 20.5%。很
多农村孩子的诞生是为了满足“养
儿防老”和“传宗接代”的需求。陈
教授认为，金融服务水平在中国城
乡发展很不均衡，当社会保障体系
很不完善时，老百姓没有办法浪费，
只有“养儿防老”。

改变无法避免，中国传统的“居
家式养老”富含亲情味，却因“空巢”
时代而变成“无情可依”。儒家文化
提倡“孝道”。不孝子女常有，也都
是父母含辛茹苦养大的。

如今，“居家式养老”功能日益

下降，中国迫切需要完善的人性化
养老服务供给机构，从“养儿防老”
过渡到国家、社会、家庭多方养老，
给老人更多的选择、保障、温暖和尊
严。

偏见和傲慢
不少人仍会怀着抵制养老院，

除开生活习惯、经济因素等等，还有
传统观念的禁锢。有位刚退休的大
爷说：“你们这一代进养老院是正常
的，而我们子孙一大群却被送进来，
寒心！”

还有位离异的单亲妈妈，工作
繁忙，实在无力照顾半身不遂的母
亲，在众人的劝说下把老人送到养
老院，她哽咽难言：“我实在不孝，但
没有办法，等状况好转，马上把您接
回来！”

据调查，中国老人仍然首选居
家养老，只有 5%的老人有入住养老
机构的愿望。即使只有5%，对 应的
养老床位缺口仍然有百万之巨。65
岁以上的老人每1000人拥有的床位
数是 23.5 张，而发达国家的这个比
例在50~70张。

我们都会变成“老小孩”
英国记者马丁·佩兴斯的文章

《中国感受老龄化之痛》中提到：“人
们根本不愿意谈论如何照顾那些即
将告别人世的老人，因为他们认为
这会带来坏运气。”

不管是传统的“居家式养老”，
市场经济下催生的养老院，还是不
断完善的养老保险制度，都需要人
与人之间最温暖的关怀和爱。

不能不提北京的松堂关怀医
院，这是中国成立的第一所临终关
怀医院，致力于“让死亡也变得有尊
严”。院长李伟（又名“李松堂”）是
松堂医院的创办人。第一个病人是

他的邻居，乳腺癌晚期，每天接受化
疗，痛苦不堪，病者的家属因此趋于
崩溃。李伟劝她爱 人：“她特别需要
心理关怀，送到我们那里去吧。”4个
月后她走了，嘴里带着微笑，这让李
伟觉得释然。

至今中国已有临终关怀机构百
余家，但与美国 2000 余家的数字相
差甚远。

“每天拥抱死亡，我的生命质量
很高。”李伟讴歌静谧，美好的离
去。然而有如此豁达胸怀者，世 间
寥寥。关怀医院的发展遇到了无数
困难，搬家就搬了7次。护工们曾被
社区的群众堵在车里面，不让放下
病人，因为那些人觉得每天社区都
要“死人”，太晦气。 也遇到很多好
人，比如一位的哥听到车上护士在
哭，义愤填膺，义务帮着医院搬家，
一遍又一遍，搬完就悄悄走了。

李伟说：“到现在我也不知道这
个好心司机的名字，但我在心里面
会记他一辈子，这些老人会记他一
辈子。”

通过 20 多年对万名临终病人
的调研总结，松堂关怀医院发现：
人类的临终期并非约定俗成的 6 个
月，而是 10 个月，约 280 天。一个
生命在妈妈的子宫里被呵护，关
怀，从而诞生；当他老了时，发白齿
摇，就变成了“老小孩”同样需要呵
护和关怀。

“他不能再回到妈妈的子宫里，
他需要和谐的社会营造出社会的子
宫。在这个‘子宫’里，在医护人员
的帮助下，他减轻了肉体上的痛苦；
在心理医生的关怀下，他消除了恐
惧和遗憾——在这样的氛围里，生
命完成最后的成长。”接受鲁豫的采
访时，李伟这样说。

叶芝有一首诗《当你老了》，“当
你老了，头发白了，睡意昏沉，炉火
旁打盹，请取下这部诗歌……”这般
温柔的爱意，赠与父母，也给予终将
白发的我们。

摘自《读者》

相信未来，老有所依
陈 敏

我一直到十八九岁都不知道自
己将来会是什么样。我爸演戏的时
候，我经常躲在一边看。那时，我觉
得自己可能是一辈子的忠实观众吧。

“文革”结束了，艺术院校招生，
我忽然好像知道自己想干什么了。
考艺术院校时，主考官让我演一个动
作：从后面捂女孩的眼睛，我太紧张
了，捂住她的眼睛，手就下不来了。
那女孩只好把情人见面的戏变成了
抓流氓的戏。

我最大的特点是两个字，一是
蔫，一是缩。我不像我爸，他脾气火
暴，敢当着一千多人的面上台指挥。
我打死也不敢。只要有什么活动让
我出席，我就本能地往后缩。如果出
席的人有十几个，我就本能地坐在最
边上。我要是紧张了，就容易出汗，
手心脑门出汗。出席活动，快到大厅
门口时，我最紧张，好像一开门就有
机枪扫射似的。

老那么惯着自己，也不行。都老
大不小了，有人叫老师了，还那么羞
答答的，不行。我也假装放松过，就
想象自己在拍戏，效果似乎也不错，
可总觉得太假了。我告诉别人，其实
我不紧张。有人说：“谁都能看出来，
你满脑门子汗，说话磕磕绊绊，不叫
紧张叫什么？”我索性老老实实说自

己紧张，也不想老装个大尾巴狼。这
么一想，我反倒踏实下来。

我从小在北影大院长大，从小看
过太多著名的演员，比如于洋、赵子
岳、张平等。街坊邻居都是全国闻名
的大演员，有时我刚看完他们主演的
电影，回家就看见他们骑着自行车，
筐里装着刚抢购回来的大白菜，好像
刚从银幕上下来。

如果时光倒流，我愿意回到刚成
名的那个阶段。李敖写了一本书叫

《上山下山》，我很喜欢这个书名。人
生用这四个字就穷尽了。刚成名的
时候是上山，上山时一切都是未知，
你不知道自己会到什么地方，能到什
么地方，你在上升的曲线上。人最美
好的是追求的过程。你看世界上流
传的最经典的爱情故事，都是没有结
局的，如罗密欧与朱丽叶、梁山伯与
祝英台。什么是结果？死亡才是真
正的结果。也许等我再老些，就能接
受日本人的美学观了——下山也是
一种美，但现在我觉得没走到头的时
候是最好的。

人的一生都是偶然。演《霸王别
姬》我没得奖，演完《活着》，天时地利
人和都该我得了，就得了。如果当时
有什么别的戏出彩，也就没我了。

20 世纪 90 年代，人们不把那些

高大全的人物当回事了，都想看到活
生生的人。我有平民色彩，不虚伪。
那时，中国人开始需要大批量的幽
默，不想进电影院受教育、上课。我
代表那时人们的心态，比较放松，比
较乐观，也比较普通。谁也别想教育
谁，大家都是平等的。那时经济发
展，过去很多牢笼式的观念被打破。
大家忽然发现，不是只有那些长得好
看的、说得好听的人才重要，其实我
们每个人都很重要。连葛优都能上
屏幕，谁不能呢？

比起一些偶像明星，我觉得特坦
然。我不怕年华老去，不用和狗仔队
打游击，不用为了曝光率没事找事。
我一是不想当老百姓的对立面，二是
我也当不上，三是当上的代价太大，
活着该有多累！

我最想做的事情是一个人待
着。有朋友一拿起书，看两行字就晕
了，我不至于那样，每天至少要看十
几个剧本吧。我觉得还不够静，还不
够让我拿起一本书就放不下，周围总
有好多事干扰我。

我也爱热闹。比如喝点儿酒、聊
聊，没有什么利益关系的。我是最不
怕听人说的，只要对方能侃，我就可
以一直听他说下去，所以朋友爱找我
喝酒。我最爱扮演的角色就是观
众。每次喝酒，我说话很少，更多是
看朋友耍贫。

我总是矛盾着，又想热闹又想
静，是不是有点儿矫情？

摘自《时尚先生》

1936年，萧乾担任《大公报·文艺
副刊》主编，无论对作者还是读者，他
都非常热忱、认真。有一次，《文艺副
刊》发表了杨绛的作品，到发稿费时
萧乾才得知，杨绛已随丈夫钱钟书去
英国深造了。

这笔发不出的稿费应当如何处
理？按惯例，报社应当将这笔钱存
留，待到作者回国之后再发还。出于
对作者负责，萧乾“自作主张”将稿费
兑换成外汇，悉数寄往了英国。

时间一眨眼就到了 1983年。这
一年，萧乾搬到北京复兴门定居。他
听说钱钟书夫妇住在南沙沟，相距不
远，便怀着一份仰慕之情去拜访这两

位几十年未见的老相识。
萧乾来到钱家，是钱钟书开的

门。见到萧乾前来，他竟然躬下身
子热情相迎，还喜形于色地对里屋
的杨绛说：“恩人来了。”夫妇二人将
萧乾奉为上宾，端茶倒水，好不殷
勤。这一番礼遇，让萧乾很纳闷，可
当着两位文坛泰斗的面，他没敢多
问。

此后，钱钟书夫妇便经常到萧
乾家串门，并以恩人相称。有天，萧
乾与钱钟书小酌，借着酒力，他忍不
住问：“先生德高望重，与我也未曾有
亏，为何总称我为恩人？”

钱钟书脱口说道：“你还记得 47

年前，曾经给杨绛寄过稿费吗？那时
正是我俩在英国最困难的日子，你可
是帮了我们大忙呀。”

萧乾怔怔地想了半天，才记起
当年的那件小事。他万万没想到，
时隔半个世纪，这位大学者依然将
它铭记在心。他不禁感慨地说：“原
来如此！我对每个作者都是一视同
仁，为他们服务只是我的本分而已
呀！”

钱钟书坚持道：“只要是帮助他
人的事，分内分外又有何差别？我还
是应该感激呀！”

一段感激跨越了 47 年，始终没
有冲淡消散，令人无比感动。萧乾再
走到哪里，都乐于宣称钱钟书是自己
的至交好友，因为他深知，一个人懂
得将领受过的恩情牢记心间，哪怕再
小再轻也要思量着回报，是一种弥足
珍贵的品质。

摘自《环球人物》

我的平民色彩
葛 优

跨越47年的感恩
张小平

小时候，我们三姐妹之间的游
戏是演戏。我总是当仁不让地扮英
雄，大姐长得好看，演女特务。二姐
大力气，演坏人最好。一天，刚看完

《红色娘子军》，一进家门，只见二姐
披着毛巾被威风凛凛地站在床头，

“说！你把人藏到哪儿了？！”
“不知道！”我英勇不屈。
“女特务”二话不说，挥枪射

击，我应声倒地。一声闷响，我的
头实实在在地撞上了桌角，顿时鲜
血如注。桌上的小收音机也掉在
地上，壮烈“牺牲”了。妈妈闻声进
屋，见状吓得抱起我就往医院跑，
缝针、包扎，忙了大半夜。回到家，
妈妈把二姐狠狠地骂了一顿。我
晕晕乎乎地躺在床上，觉得自己为
艺术献身，特别“崇高”，心里没有
丝毫懊悔之意。

刚上中学，爸爸就被派到香港
长驻，妈妈随行。北京的家中只有
姥姥照顾我们姐妹。

那一年我读高一，大姐读大三。
暑假里的一天，大姐翻着报纸，

突然冒出一句，“我想去应征方便面
广告的模特。”我吓一跳，在上个世
纪 80 年代，拍广告还不是一件值得
骄傲的事。我也算“触过电”的人，
很权威地甩过去六个字，“算了吧，
丢份儿。”二姐倒觉得很新鲜，“我陪

你去。”第二天，姐姐们躲在屋里细
细打扮了一番，出门之前严肃警告
我不许告诉姥姥。

几个小时后她们兴奋地回来，
一看那样儿就知道已经得意忘形
了。

姐姐并没考取某广告的代言
人，可那次招聘的评委中有一位是
电影《摇滚青年》的副导演李童，“她
把我的地址和电话留下来了，说明
天来家里取照片！”大姐是个文静的
女孩，很少见她这么喜形于色。我
真替她高兴，“这才够档次！”

第二天上午，我陪姥姥上街买
菜，目的是把她巧妙地引开。配合
得好极了，就在这个空当，那位李童
真的来了。家里的照片几乎都是我
们姐妹的合影，翻了半天，她从中选
了一张我和大姐的合影。下午一辆
奔驰200把大姐接走了，两个小时后
李童又把大姐送了回来。车没走，
李童说导演看了我们的合影，让她
也把我接过去看看。

奔驰停在香格里拉饭店对面的
一栋家属楼前，这里已经停了八九
辆各种各样的车，李童把我带上了
一辆大巴士，让我等着。车上已经
有很多工作人员，有的在化妆，有的
在整理道具，看来了个小姑娘，就好
奇地问，“你是来干吗的？”

“谁呀？”众人的议论纷纷吵醒
了躺在巴士最后排长椅上的人，他
迷迷糊糊地坐起来，显然被吵醒后
有点火气。只见他一肩长长的卷曲
头发，一副蛤蟆墨镜架在突出的鼻
梁上，一张很白的脸，眉宇中间两条
深深的纹路好像在扭打着，冷冷的
样子实属另类。“你过来。”他指着
我。

“干什么？”我没动窝儿，妈妈离
家前叫我不要随便跟留长头发的人
搭讪。

“多大了？”
“15！”我人小声大，首先在气势

上不能输给对方。
“嚯，小孩儿还挺有性格。”他站

起来从我身边走过，一身黑色的紧
身衣裤。

一个大胡子上了巴士，聊天的
人全都开始埋头工作。没错，田壮
壮导演来了。

“你是妹妹吧。”他薄薄的嘴唇
隐藏在浓密的大胡子底下，轻柔的
声音跟他的外貌很不统一，一下子
就博得了我的好感。“以前演过戏
吗？”我不自信地摇头。“走，看他们
拍戏去。”他好像是跟我一拨儿的。

到家，大姐已经睡下。我蹑手
蹑脚地进了屋，蹲在床头。太对不
起她了，“姐，导演说明天让我搬到
剧组去。”我一脸愧疚。姐睡得迷迷
糊糊，“定了就定了，快睡吧。”钻进
被窝的时候，我还在纳闷：“姐姐那
么漂亮，机会本应该是她的，怎么馅
饼砸到我头上来了？”

摘自《特别关注》

青春在一个暑假里速成
朱 迅

2008 年，甄子丹出演贺岁大片
《叶问》。一天傍晚，拍摄刚刚结束，
大家相约一起吃饭。

正当大家喝得高兴时，武术指
导洪金宝发现一旁的甄子丹情绪有
些反常，便主动招呼甄子丹：“老弟，
咱俩也划划拳吧！”“好啊！”盛情难
却，甄子丹微笑着伸出右手来。细
心的洪金宝发现，甄子丹的动作很
是别扭，便关切地问：“老弟，你的右
臂怎么了？”见洪金宝追问，甄子丹
也不再隐瞒，叹了口气说：“前几天，
我的右臂骨折了，到现在还没痊愈，
不能过分用力。”“哦，原来是这样

……”洪金宝若有所思地点了点头。
此时，大家划着拳喝着酒，谈笑

风生，酒桌上的气氛已完全步入佳
境。洪金宝却突然站起身来，对正
在兴头上的大家拱了拱手说：“抱
歉，我有点事要先走一步，朋友们吃
好喝好啊！”大家心里都很不解，搞
不懂洪金宝为什么会如此扫兴，但
看到他一副着急的样子，又不便强
加挽留。

洪金宝走后，其他人继续喝
酒。深夜返回时，大家惊讶地发现，
洪金宝住处的灯居然还亮着。

第二天，洪金宝早早地来到拍

摄现场找到甄子丹，把一张武术指
导图交到他手中。甄子丹一下子惊
呆了，本应是右手出力的动作，都换
成了左手。要知道，武术的动作是
连贯性的，牵一发而动全身，几百个
招式都得打乱重来。再望望面前两
眼布满血丝的洪金宝，想到他昨晚
的匆匆退场、深夜窗口不灭的灯光
……甄子丹恍然大悟，为了避免自
己的右臂二次伤害，洪金宝连夜为
自己量身定做了一张武术指导图
啊！一股暖流顿时涌上了心头。

在新片发布会上，甄子丹无比
动容地说，自己拍摄《叶问》最大的
收获并非片酬，而是得到了比片酬
更珍贵的东西，这便是让他心生暖
意的朋友的关爱之心。这颗心是洪
金宝给他的，也将被他传递给更多
的朋友。

摘自《意林》

硬汉的温柔
阿 遥


